

Lo que significa “salvar vidas” para nosotras: Una mirada feminista desde mujeres y niñas en toda nuestra diversidad¹

En medio del proceso de repriorización del Fondo Mundial y de las medidas de adaptación implementadas ante las limitaciones financieras, Women4GlobalFund (W4GF) reconoce las presiones presupuestarias actuales. Sin embargo, sostenemos con firmeza que salvar vidas no puede reducirse a pastillas, diagnósticos, resultados clínicos o indicadores fríos.

El retroceso global en la financiación para la justicia de género, los derechos humanos, las respuestas comunitarias y frente al VIH, la tuberculosis y la malaria no es neutral; es una decisión política violenta con consecuencias reales para las mujeres y niñas en toda su diversidad. Estamos observando:

- El retiro de ONUSIDA (UNAIDS)² debilita a la única agencia de la ONU que sitúa la igualdad de género en el centro de la respuesta al VIH.
- El Fondo Mundial está introduciendo un conjunto de medidas de adaptación en el Ciclo de Subvenciones 7 (GC7) y en las subvenciones restantes del Ciclo 6 (GC6). Estas medidas buscan garantizar la continuidad de los programas considerados “esenciales” frente a la escasez de recursos, pero al hacerlo, se están postergando o despriorizando componentes clave en derechos humanos y transformaciones de género, lo que genera serias preocupaciones sobre la sostenibilidad de los avances en equidad.
- La narrativa de eficiencia adoptada por donantes borra las realidades de las mujeres y debilita los mecanismos de rendición de cuentas, garantizando solo la continuidad del tratamiento y dejando espacio a un auge de movimientos anti-derechos —a menudo financiados— mientras las organizaciones feministas luchan por sobrevivir.

Frente a los recortes presupuestarios, los ataques a los derechos y la profundización de las desigualdades, exigimos mirar la supervivencia desde una mirada feminista. Salvar vidas no es solo estar vivas, es tener el poder de vivir con derechos, dignidad, decisión y justicia. Esta visión se basa en la [Estrategia del Fondo Mundial 2023–2028](#), que se compromete a avanzar en equidad, sostenibilidad e impacto a través de un liderazgo comunitario fortalecido, enfoques transformadores de género y servicios integrales centrados en las personas. Nuestra comprensión colectiva de lo que significa “salvar vidas” debe ampliarse para incluir los determinantes estructurales y sociales de la salud: violencia, criminalización, pobreza e inequidad de género, que afectan de forma desproporcionada a mujeres y niñas en toda su diversidad.

Con demasiada frecuencia, los programas y el financiamiento siguen siendo ciegos al género —es decir, fallan en reconocer las necesidades, realidades y derechos específicos de las mujeres y niñas en toda su

¹W4GF focuses attention on women and girls in all of our diversity and our intersections, addressing issues faced by women living and/or affected by HIV, TB, and Malaria including heterosexual, lesbian, bisexual, intersex, non-binary, transgender women, sex workers over 18 years old, and adolescents, girls, and young women. We address challenges of indigenous, displaced, migrant, and refugee women; and women with disabilities.

²https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/pressreleaseandstatementarchive/2025/may/20250510_unaids

diversidad. Este tipo de enfoque ignora cómo el poder, el privilegio y el patriarcado moldean el acceso al cuidado, a los derechos y a los recursos, invisibilizando las experiencias vividas por mujeres y niñas, y generando políticas no sólo ineficaces, sino dañinas. Por ejemplo: contar pastillas no nos dice nada sobre las barreras de acceso.

Los enfoques transformadores de género van más allá de incluir mujeres: enfrentan las raíces de la desigualdad, transforman normas perjudiciales, redistribuyen el poder y colocan al liderazgo de las más marginadas —la mayoría mujeres y niñas— en el centro. Por eso, las respuestas en salud que integran el género de forma transformadora **son la única vía para alcanzar la equidad en salud global**.

W4GF hace un llamado a redefinir lo que se considera “**esencial**” para que refleje los principios orientadores del Fondo Mundial: apropiación nacional, derechos humanos y participación significativa de las comunidades. Eso incluye eliminar barreras, construir entornos habilitantes y transferir el poder a quienes más viven el impacto.

Este llamado llega en un momento donde los fondos de salud global se están reduciendo a enfoques biomédicos, dejando sin financiamiento programas liderados por mujeres, con enfoque de género o basados en derechos. **La violencia sigue siendo la principal barrera estructural para el acceso a la salud** de mujeres y niñas en toda su diversidad —incluso hoy.

Consideremos:

- En el ciclo de asignación 2023–2025, el Fondo Mundial asignó aproximadamente USD 13.100 millones para combatir el VIH, la tuberculosis y la malaria en 104 países. De esto, cerca del 76 % (USD 10.000 millones) fue destinado al continente africano.³
- La autonomía corporal es un derecho vital —sin embargo, la criminalización del aborto, el trabajo sexual y las relaciones entre personas del mismo sexo expulsa a mujeres y personas LGBTQI+ de los sistemas de salud que salvan vidas.
- Más de 4.000 adolescentes y mujeres jóvenes adquieren VIH cada semana, 3.100 de ellas en África subsahariana⁴. No se trata de concientización, sino de sistemas que criminalizan la supervivencia.
- En Sudáfrica, Eswatini y Zimbabue, completar la secundaria se asocia con una reducción del 70% en nuevos casos de VIH⁵.
- La tuberculosis sigue siendo una amenaza crítica: en 2020, el 33 % de los casos se presentó en mujeres adultas y el 11 % en niñas y niños; en 2019, hubo 150.000 nuevos casos en mujeres embarazadas, con 67.500 registrados solo en Asia Sudoriental.
- La malaria durante el embarazo puede causar malaria placentaria y congénita, y aumentar el riesgo de anemia, muerte materna, aborto espontáneo, mortinatos y bajo peso al nacer.

³ <https://www.africanconstituency.org/analysis/analysis-of-global-fund-allocation-letters>

⁴ https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/2024-unaids-global-aids-update-adolescent-girls-young-women_en.pdf

⁵ <https://who.foundation/blogs-post/why-health-equity-is-the-way-to-end-hiv/#:~:text=Research%20shows%20that%20higher%20completion,reduction%20in%20new%20HIV%20infections>

Cuando se recortan fondos, **las organizaciones lideradas por mujeres son las primeras en cerrar** —a pesar de que son ellas quienes impulsan la rendición de cuentas, el acompañamiento legal, el cuidado comunitario y el trabajo entre pares. En 2015, la Comisión Lancet sobre Mujeres y Salud estimó que las mujeres contribuyen con USD 3 billones anuales a la salud global, la mitad en forma de trabajo no remunerado⁶. Y aun con recursos limitados, estas organizaciones no solo proveen servicios: movilizan solidaridad radical, ofrecen acompañamiento legal, cuidados de salud mental entre pares y sistemas de monitoreo comunitario. El liderazgo feminista y de mujeres no es un complemento —es la forma más efectiva de llegar a quienes más lo necesitan.

No se puede sobrevivir a un sistema de salud que se niega a verte. Por eso, salvar vidas significa:

- Integrar enfoques transformadores de género en todas las acciones, intervenciones y programas para una respuesta integral al VIH, la tuberculosis y la malaria.
- Despenalizar identidades diversas, orientaciones sexuales, el VIH, el trabajo sexual, el uso de drogas y las vidas queer.
- Fortalecer el monitoreo liderado por mujeres y comunidades para responder a la violencia basada en género, el estigma, la discriminación y asegurar la calidad de servicios integrales de salud.
- Financiar apoyo legal inclusivo para personas trans, especialmente para mujeres migrantes, trabajadoras sexuales y mujeres que viven con o están afectadas por el VIH, la tuberculosis o la malaria.

Vamos a llamar esto lo que es: Una decisión política. W4GF propone 5 elementos esenciales para salvar vidas con justicia de género:

1. Asignar financiamiento flexible, central y que sea a largo plazo a grupos feministas y liderados por mujeres y niñas en toda su diversidad: aquellas que viven con o están afectadas por el VIH, la tuberculosis, la malaria; trabajadoras sexuales, mujeres trans, jóvenes, mujeres con discapacidad, migrantes, mujeres indígenas y personas LGBTQI+.
2. Salvar vidas significa financiar e integrar sistemas y programas de salud transformadores: educación, permanencia escolar, autonomía corporal, y prevención y eliminación de la violencia basada en género. También incluye acciones para eliminar todo tipo de estigma y discriminación.
3. Los gobiernos deben derogar leyes punitivas, implementar protecciones basadas en derechos, e integrar servicios jurídicos con enfoque de género en los programas nacionales de VIH, tuberculosis y malaria⁷.
4. Financiar una atención transformadora de género que incluya salud mental, protección social, acceso a la justicia —y no solo tratamientos médicos.

⁶ <https://womeningh.org/wp-content/uploads/2022/06/Pay-Women-Report-July-7-Release.pdf>

⁷ https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/hiv-related-human-rights-crisis_en.pdf

5. Garantizar el liderazgo de mujeres y niñas en la toma de decisiones, financiar redes lideradas por mujeres, asegurar su presencia con poder de voto en los MCP (CCM), y establecer mecanismos feministas de rendición de cuentas a nivel nacional, regional y global.

Salvar vidas significa justicia de género. Salvar vidas significa equilibrio de poder. Salvar vidas significa financiamiento sostenido y de largo plazo para mujeres y niñas en toda nuestra diversidad —no solo en crisis, sino como una acción permanente que salva vidas.

w o m e n 4 g f . o r g

 @w4_gf    @women4globalfund

[ÚNETE A NOSOTRAS](#)

Coordinadora Global: Ángela León Cáceres / Correo electrónico: angela@women4gf.org
Consultas: info@women4gf.org / Para suscribirte a nuestro boletín y actualizaciones: communications@women4gf.org